
Reunião da Câmara Técnica de Educação Ambiental, Capacitação, Mobilização Social 

e Informações em Recursos Hídricos – CTEA 

Conselho Estadual de Recursos Hídricos - CRH 

Data: 23/04/2024  

Horário: 09h30 às 11h30 

Local: Sala Virtual Teams (https://cutt.ly/UwZZD9ff) 
 

 
Pauta: 

 

• Definição de cronograma de atividades do Plano de Trabalho da CTEA; 

• Elaboração de formulário para diagnóstico situacional das CTEAs dos CBHs; 

• Informes Gerais.   
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RELATO  

Maria Fernanda Romanelli, coordenadora da CTEA-CRH, iniciou a reunião, que ocorreu 

de forma virtual, utilizando-se a ferramenta “TEAMS”, e apresentou a pauta do dia, que consistia 

na pactuação de um cronograma de atividades do Plano de Trabalho da CTEA na elaboração de 

formulário para diagnóstico situacional das CTEAs dos CBHs. 

1.  Quanto ao primeiro ponto de pauta, “definição de cronograma de atividades do Plano 

de Trabalho da CTEA”, para cada um dos quatro temas do Plano de Trabalho foram 

apresentadas as estratégias de implementação, além das ações previstas, os responsáveis e seus 

prazos para a execução:  

Tema 1 – Planos de Comunicação e Capacitação 

Considerando que a parte de comunicação já foi bem trabalhada, falta trabalhar a parte 

de capacitação, para então produzir a minuta de deliberação do CRH, de modo que traga 

orientação comum aos Comitês quanto à elaboração, revisão e implementação dos Planos. Em 

resumo, as estratégias são: fazer um diagnóstico de elaboração e implementação dos Planos, 

avaliar os Planos em parceria com o Grupo SustenCom (ECA/USP) e realizar um Encontro 

Estadual de CTEAS durante o Diálogo Interbacias (de 3 a 5 de setembro em 2024). 

 Dentre as ações prevista está a realização de um encontro prévio online de CTEAs para 

a apresentação das iniciativas e experiências já existentes em relação aos Planos de 

Comunicação e Capacitação, o qual será uma preparação para o Encontro Estadual de CTEAs. 

Foi aberta a decisão sobre o prazo, assim, André Luiz sugeriu que houvesse mais tempo para 

realizar as conversas necessárias, ficando decidido para agosto de 2024, mesmo mês para a 

organização do Encontro Estadual. 

Backer sugere estender um pouco a data para a avaliação das respostas obtidas a partir 

do formulário de diagnóstico situacional e coloca a equipe do SustenCom à disposição para 

participar das reuniões desde a etapa de diagnóstico (a partir da reunião de 7 de maio), como 

especialistas convidados, de modo a observar questões importantes para o formulário. 

Maria Fernanda informa que foi articulado com o CRH três vagas para membros da CTEA 

do CRH para participação do Diálogos Interbacias, o que antes não havia. Ana Lucia ressalta a 

importância de já ir articulando quem irá ocupas as vagas, para não correr o risco de as vagas 

não serem preenchidas. André sugere definir até junho as três pessoas que irão e solicita um 

levantamento dos critérios para participação via Capacita-SIGRH ao Allan Alves, que se dispõe a 

encaminhar, já adiantando que não há nenhum impeditivo. 



Adriana questiona se haverá participação dos professores esse ano. Sérgio informa que 

precisam verificar a previsão orçamentária para pagar as diárias para os PECs (Professor 

Especialista em Currículo). Maria Fernanda levanta a possibilidade de verificar algum incentivo 

da CTEA, se necessário.  

Tema 2 – Segurança Hídrica e Usos Múltiplos da Água 

Esse é o tema prioritário do Plano de Trabalho da CTEA (prazo: outubro de 2024). 

Considerando que, nesse momento, não seria viável a criação de um programa nesse tema, 

definiu-se a realização de um levantamento das iniciativas de documentos que já existem na 

temática, elaborando um documento com o diagnóstico e diretrizes, de modo a embasar um 

futuro Programa de Segurança Hídrica. Maria Fernanda informa que já existe a previsão de um 

Programa de Segurança Hídrica do Plano Estadual, sendo oportuno esse programa de 

comunicação voltado à segurança hídrica. Assim, o papel da CTEA seria subsidiar eventuais 

contratação e elaboração de parcerias, por exemplo.  

A proposta para as ações, com prazo para o primeiro semestre de 2024 é: que todos os 

membros se comprometam a pesquisar e trazer para o grupo materiais que conhecem e nomes 

de pessoas que são referência no tema para esse levantamento; subsidiar uma possível parceria 

entre a SEMIL e o SustenCom (ECA/USP); e fazer um estudo/diagnóstico para um Programa de 

Comunicação. Em sequência, a proposta é elaborar um documento norteador para subsidiar o 

sistema na elaboração de um Programa de Comunicação.  

Sugestão para a próxima reunião: trabalhar o formulário e trazer um levantamento de 

materiais, considerando a área de atuação de cada um. 

André ressalta a importância de entender qual a expectativa do grupo sobre o grau de 

formalização necessária para as inciativas discutidas, de modo que possamos viabilizar com o 

CRH um documento correspondente, se necessário. Backer se dispõe a verificar sobre essa 

questão com a coordenação da ECA e tentar trazer na próxima reunião, ou numa reunião 

proposta por ele para tratar disso, podendo ainda convidar a professora para responder às 

questões. 

Tema 3 – Promover a integração com as outras Câmaras Técnicas do CRH 

A proposta é criar um Grupo de Integração entre as Câmaras Técnicas do CRH e definir 

conjuntamente as estratégias comuns, para ser um canal de informação sobre o que cada uma 

está atuando, considerando a transversalidade da Educação Ambiental. A ideia é realizar 



encontros virtuais sobre temáticas específicas (com transmissão pelo Youtube), em conjunto 

com as demais CTs, de modo que o CRH possa se aproximas dos CBHs. 

De imediato, foi pensado que a coordenação da CTEA articule com o CRHi sobre a 

criação desse Grupo de Integração, para então realizar uma reunião de instalação com as demais 

CTs. Posteriormente, propõe-se a elaboração de formulário com perguntas sobre a atuação das 

CTs para subsidiar a proposta de integração.  

Tema 4 – Ensino formal – Apoio às disciplinas eletivas envolvendo o tema “recursos 

hídricos” 

Como estratégia de implementação, foi definida a formação de um GT composto por 

representantes do PCJ, da SEDUC, da CEA e de membros da CTEA, inicialmente contando com 

Maria Fernanda, André, Elias, Sérgio e Gabriela. Durante a reunião novos membros se 

dispuseram a participar, sendo: Ana Lúcia e Adriana Sacioto.  

As reuniões serão periódicas, convocadas pela equipe do PCJ, sendo o andamento do 

trabalho reportado aos demais membros da CTEA. 

 

2.  Para o segundo ponto de pauta “elaboração de formulário para diagnóstico situacional 

das CTEAs dos CBHs”, surgiram os seguintes apontamentos: 

Maria Fernanda sugere que nesse formulário de diagnóstico haja o questionamento aos 

Comitês que têm os Planos elaborados de se eles gostariam de passar por uma avaliação, de 

modo a dar uma devolutiva oficial.  

Ana Lúcia sugere que o levantamento de inciativas dos CBHs possa ser um retorno dos 

formulários situacionais. Abre-se o questionamento sobre mandar um formulário com todas as 

abordagens ou um formulário para cada abordagem. Maria Fernanda entende ser melhor 

colocar todos os questionamentos em um único formulário.  

As ideias levantadas na reunião para o formulário abordam, no geral, questões sobre a 

existência ou não de Câmara Técnica de Educação Ambiental, de Política de Educação 

Ambiental, de Programa de Educação Ambiental, de Plano de Capacitação, de Plano de 

Comunicação e de Plano/Guia/publicações/outros documentos sobre a promoção de Segurança 

Hídrica. Também foram levantadas questões mais específicas à cada um desses pontos, 

referentes a que estágio de desenvolvimento estariam e as experiências decorrentes. 



Backer se dispõe a levar para a equipe do SustenCom as ideias e sugestões para o 

formulário levantadas nessa reunião para trazer na próxima reunião uma primeira proposta de 

formulário, a ser complementada pelos membros da CTEA. 

 

3.  Informes Gerais 

• Integração entre a CTEA e a CTPA (reunião prévia realizada em 17/04) 

A CTPA do CRH (Proteção das Águas) tem buscado uma parceria para um trabalho 

conjunto com a CTEA, surgindo a ideia de fazer uma programação durante Diálogo Interbacias 

(03 a 05/09) sobre “Proteção das Águas e PSA (Pagamentos por Serviços Ambientais)”, 

organizado pela CTPA, com colaboração da CTEA, com 04 horas de duração. 

A proposta é abordar o PSA como instrumento de fortalecimento da gestão sustentável 

de recursos hídricos, apresentando as estratégias estaduais, as experiências dos municípios em 

diferentes fases de implementação (dificuldades, oportunidades) e estimular o debate entre os 

participantes. O papel da CTEA seria ajudar a organizar essa programação e entender como a 

educação ambiental contribui para a instituição dos projetos de PSA nas Bacias (sensibilização, 

mobilização, comunicação).  

Assim, foi criado um GT para trabalhar a programação do evento e convidar palestrantes 

de fora do sistema, sendo solicitado a participação de membros que tenham alguma interface 

com o tema de PSA ou que gostariam de contribuir. A próxima reunião ainda será definida. 

Encaminhamento: Allan e André irão compor o GT; os demais membros da CTEA serão 

convidados para as reuniões e acompanharão os trabalhos conforme disponibilidade. 

• Ofício dos Comitês PCJ 

Foi encaminhado um e-mail do CRH em 17/04 contendo um Ofício dos Comitês PCJ para 

análise da CTEA e articulação com os representantes da SEDUC na Câmara, com vistas a embasar 

uma possível resposta ao CBH que viabilize a participação dos representantes das diretorias 

regionais de ensino na CTEA dos comitês PCJ. 

Encaminhamento: Elaboração de documento pela CTEA a ser enviado aos Dirigentes 

Regionais, solicitando apoio à participação dos representantes da SEDUC nas CTEAs dos CBHs, 

bem como reforçando a sua importância. 

• Nova Coordenação da CTEA 



Devido à necessidade da então coordenadora da CTEA, Maria Fernanda Romanelli, se 

ausentar pelo período de 1 ano, foi feita nova eleição para a coordenação, sendo o André Luiz 

Sanchez Navarro o novo coordenador da CTEA.  

• Próxima reunião: 07/05/2024 
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